

PAPEL PERIÓDICO DE LA HAVANA

Del Domingo 27 de Diciembre de 1795.

Dr D R Gonzalez.

Observaciones meteorológicas.

Diciemb. 95	Termómetro		Barómetro				Vientos.		Meteoros
	Mañana.	Noche	Mañana.	Noche			Mañ.	tard.	
	á las 7 á 1.	á las 10	á las 7 á 1.	á las 10					
	Grad.	Grad.	Pl. Ls.	Pl. Ls.	Pul. Ls.				
19	19	21	20	27 10	27 8	27 9	S	SO	Dia claro.
20	20	21	21	27 9	27 8	27 8	S	SO	Dia nublado
21	20	19	18	27 9	27 9	27 10	N	N	Dia cl. c. n.
22	17	17	17	28 10	27 11	27 11	N	N	Dia claro.
23	17	17	16	28 11	28	28	N	NE	Dia claro.
24	16	20	18	27 11	27 10	27 10	S	S	Dia cl. c. n.
25	17	21	19	27 10	27 9	27 10	SO	SO	Dia cl. c. n.

Se continúa.

ACaso se me dirá que el mulo no es mucho mas útil por su mayor robustez y corpulencia, y mas apropósito para qualquier género de carga: que la mula nos sirve mucho en el campo, nos es de suma conveniencia en los viages, y está en pacífica posesion del derecho de arrastrar calesa, como el mejor may. razgo, que por esto sin duda es tan estimada, que suele costar una sola muchos pesos, quando dos burros se pueden comprar por pocos reales. Convento desde luego en todas estas ventajas: ¿pero a quien se le deben todas ellas, sino al burro? Sean en la rabuena el mulo y mula mas ágiles y robustos, pero ni esto ni nada seria, si no los engendrarse el burro ó burra; y he aqui una qüestion no poco curiosa

riosa para un físico que quiera divertirse en indagar, como pueden ser los hijos mas forzudos y valientes que los padres. Yo, por lo que hace á las mulas, fuera de que suelen ser indómitas, falsas y traidoras, es constante que nuestra sibia policía no está del todo satisfecha de su utilidad y ligereza, quando repetidas veces se ha visto precisada à contenerla, queriendo que vayan despacio y con juicio por las calles, por no atropellar á la gente, como sucede; mandamiento de que hasta ahora no ha necesitado la natural gravedad y modestia continente del burro. No arrastran volante los burros, es verdad, pero se degradarían ciertamente, si se empleasen en semejante ministerio. Piensan muy alto de sí mismos, desde que uno de ellos mereció llevar sobre sí á la Diosa Isis, y desde que sus hembras fueron tan estimadas de la Emperatriz Poppea, que siempre que salía de Roma la acompañaban no menos que cinco - ta, con cuya leche, á pesar de sus lustros, conservaba terso y juvenil la tez del rostro, (noticia importante para las Elisas de las que nos dió una pintura el Periódico del Domingo 27 de Septiembre núm. 78) á mas de que qualquiera de ellas se creia muy bastante para llevar sobre sí á toda una muger de Neron, y sintieron mucho al ver que otras Damas de la plebe, ocupaban dos burros para salir por las calles, ni mas ni menos que hoy dia; y así es muy de elogiar la prudencia de los burros en haber renunciado un ministerio que se precian de servirle animales mas honrados.

Dirase puede ser que el burro es un animal estúpido, y que no tiene siquiera alguna de aquellas gracias que nos hacen muy apreciables otros brutos; que es animal muy feo y desproporcionado en su figura: que tiene unas orejas muy grandes respecto de una cabeza tan pequeña: que no solo las mulas y caballos, pero aún los toros con ser tan bravos y fieros, se han visto varias veces y se ven ricamente enjaesados, honer que jamás se ha dispensado á los burros, pues llevan quando mas, una albarda ó enjalma medio despilfarradas y andrajosas. Pero si hemos de hacer justicia á la razon, ¿por qué se ha de llamar estupidez la natural seriedad y compostura del burro? ¿Por que ha de ser vicio en el burro lo mismo que elogiamos en el hombre? El burro es verdad tiene disforme las orejas, pero como decia Persio.

Auriculas asini, quis non habet?

¿Que otra cosa son las orejas del burro, respecto de su cabeza, sino dos naturales abanicos, que contiouamente le hacen ayre, sin la necesidad de ocupar las manos para ello? No se enjaesan los

burros, es verdad, pero por esto mismo, tampoco pueden gastar freno, y si se viera con él un burro, dexaría de serlo desde luego, así como tampoco se usa con ellos de la espuela, no por otra razón, sino porque siempre están baxo el dominio y cuidado de gente que no la gasta; pero demos el caso de que se enjaezase ricamente un burro, y se pusiese tan galano como los caballos que hemos visto dar las vueltas el día de San Carlos, entonces yo no dudo que no faltaria quien le tuviese por un animal mas noble y distinguido, porque

Vir bene vestitus, pro vestibus esse veritus

Creditor à mille, quamvis idiota sit ille,

Si caras veste, nec sis vestibus honeste

Nullius est laudis, quamvis sci. omne quod audis.

¿Y por eso dexaría de ser tan burro como antes era, si se desvaneciera con los adornos, sabiendo que al día siguiente habia de volver á su albarda y aparejo? Y yo no sé si acaso por este natural desengaño ó especie de insensibilidad á los honores, aseguran los naturalistas que el burro vive largo tiempo, aunque solo suele adolecer de cierta enfermedad que le coge la cabeza. Pero lo cierto es que nada de esto puede hacer rebaxar de su justa estimacion las ventajas que hace el burro á los demás animales, y la utilidad que nos proporcionaría, y que se ignora en la Havana. Y quando en alguna otra parte de la Isla pudiera ser problemático este punto, en esta Ciudad es de una total evidencia, así como tampoco es menor la injusticia con que se le trata. Y desde luego veamos la distincion que aqui se hace de todas las bestias de carga. Las mulas y caballos tienen señalados sus Negros, y de librea, para su cuidado y regalo. Los malos si vienen á la Havana, es, ó con riquísimos sacos de azucar, tabaco, ú otros géneros de importancia, y alguna vez con mercaderías de contrabando. Vemos que la malloja se conduce por las calles en arrogantes caballos: que la vianda, las frutas, y las verduras la traen en caballos ó mulas, tambien muy lucidos á los puestos de la plaza en que se reparten, de suerte, que ninguno de los alimentos sólidos y de substancia, está destinado para carga de los burros; tampoco sacan á lucir estos pobres animales esos magníficos birloches, calesas y volantes, que hacen á la Havana tan brillante y tan lucida: pero si bien se reflexiona, ni esto es deshonor para los burros, ni por esto dexarian de ser utilísimos y necesarios, si se emplearan en el servicio de la policia y economía pública, que de este modo han mas con-

rentos que si llevaran sobre sí á toda la Havana triunfante en el actual siglo patriótico. Jamás salen los burros de su paso, ni ceden á nadie la mano, á no ser que el amo, ó el que le gobierna, le haga el honor de azotarlos á la francesa: esto es, en semicírculo recto, y con sus puntos de apoyo, en que estrivar su fuerza, que son quatro pies del burro, y los dos suyos; pero aún entonces sufren, callan, y prosiguen su camino. (Se finalizará.)

NOTICIAS PARTICULARES DE LA HAVANA.

Ventas Una volante de gusto en su hechura y pintura, que no ha rodado, con su jaez correspondiente, con metales á la inglesa dorados á humo, y un juego de hebillas inglesas, plateadas, para jaez de caballo de volante á cordones. En la Librería de esta Imprenta darán razon.

Quince yuntas de bueyes maestros, propios para ingenio. En la calle de Mercaderes n. 219 d. r.

Una imágen de Santa Gertrudis, de burro, muy hermosa, rebaxando de su tasacion. Un potrero de diez caballerías de tierra, cercado de piedra y palos, con un rio muy fértil dentro, situado en el parage nombrado Guajaimon, diez leguas de la Havana, en conveniencia. Frente a la casa de Da. María Lizundia d. r.

Cinco casullas, quatro bordadas de realce y lantejuelas, y la otra de terciopelo negro con galon de oro, una alba de puntas de Flandes, cáiz, patena, vinageras y campanilla, todo dorado. En la calle de Mercaderes n. 20 darán razon.

Un reloj de oro, de esquelito y repeticion. En la calle que va de la plaza á Santa Teresa n. 65 darán razon.

Una Negra, de nacion carabali, de edad como de 18 á 20 años, buena lavandera, criandera, y con principios de costurera, sana y sin tachas, en 350 pesos libres para el comprador. En la calle de la Havana n. 28 darán razon.

Una volante nueva, y una casa, situada en el barrio del Sr. de la Salud, tasada en 2500 pesos, y se rebaxan mil. En la calzada de Gusdaupe, en la casa de tablas que está pasada la botica de Fuentes darán razon.

Entradas de Embarcaciones.

De Florida en 24 con 8 dias de navegacion Goleta la Concepcion, conduce Tropa: su Capitan D. I. de VV. k. s.

De la Coruña en idem con 47 dias Goleta Nuestra Señora del Carmen, conduce frutos y efectos: su Capitan D. Mariano Elordoy.

Con permiso del superior Gobierno,

IPD

PATRIMONIO
DOCUMENTAL
DEL INSTITUTO
DE LA HISTORIA